



Redacción y Administración Calle de Larra, 8. Madrid. Diario independiente de la noche fundado por D. Nicolás M. Urquiza en 1920

Precio: 10 céntimos Año XIII. Núm. 3.488. Miércoles 2 marzo 1932.

## PERPECTIVAS

"HOY LAS CIENCIAS ADELANTAN..."

## LA REPUBLICA Y LA SATIRA

### EL VENENO Y LA HIEL

Este amigo nuestro no entiende de bromas, no transige con la sátira, odia a los humoristas, "toma la vida en serio"... Profundamente republicano, decíanos hace poco:

—Yo le aplicaría la ley de Defensa de la República a todas esas gentes que se burlan de sus ministros, de los diputados, de las diputadas, del alcalde, de los ediles... Yo no toleraría ninguna broma. Y en cuanto a la insidia y la calumnia, las castigaría con la

—Pero ¿cree usted—le preguntamos—que esas gentes significan un peligro para la República?

—Tanto como un peligro...

—Pues, entonces, déjelas.

—Es que son demasiados vejámenes, demasiados vituperios, demasiadas sandeces.

—Lo único lamentable son las sandeces. Si los vejamenes y vituperios a los políticos tienen gracia, debemos reconocer y aun saborrear esa gracia... La República necesita que la critiquen. Yo diría cualquier cosa por que la saleara un Marcial o un Quevedo.

Tenga usted en cuenta que no hay régimen político, aun el más noble, que suprima las pasiones individuales, las flagazas y los defectos de cada cual. Y que no hay hombre invulnerable a la sátira, aunque sea un grande hombre...

Piense en Julio César, en Napoleón, en tantos otros héroes y caudillos, dominadores y plasmadores del mundo, cada vez que escucha un epígrafe contra cualquiera de los hombres importantes de la República. Cuando llegan a los oídos de estos hombres esas vayavas, ellos mismos las ríen. Pues si no las ríen, si les produjiesen indignación, demostrarían una incapacidad perfecta para las actividades políticas. El político que sucumbe a la sátira, bien muerto está. Porque no era un político, porque esperaba neclamente el aplauso de todos, porque ignoraba que su misión es seguir una línea de conducta—esta o la otra—pese a quien pese...

O cree usted que el Sr. Azafia, o el Sr. Maura, o el Sr. Leroux, o el Sr. Unamuno, van a estar a merced de un chiste, de un ánimo injurioso, de un vejamén?

Deja usted, dejé usted que los moñarquicos se burlen de los repubicanos en sus periódicos, en sus revistas satíricas, en sus circulos, en sus reuniones privadas...

Ejercen un derecho, el derecho al rencor. Todo el "espíritu" francés no ha impedido que gobernase

los "sans culottes".

—Es verdad. Pero hay cosas...

—No me las enumere. Son unas cosas... eternas. En todas las sociedades y todos los tiempos han existido la murmuración, la maleficencia y la calumnia; pasiones elementales. Y en épocas de revolución, de cambio de régimen, estas pasiones se exacerbaban. Los que caen no se resignan a su derrota; muerden, zahieren, arrancan, escupen, patalean... En cada ocasión y todo régimen existen los inconformes y los rebeldes. Y es bueno que existan. Es necesario que existan. Porque los regímenes mejoran precisamente

## UN LADRON DE TIPO MODERNO EFECTUA UN ROBO AUDAZ PISTOLA EN MANO

### Y SE GUARDA LAS ESPALDAS CON UN RECURSO CIENTIFICO

PRAGA 2.—Los ladrones actúan cada día con métodos más perfeccionados y modernos.

Hace unos días, un ladrón audaz penetró en una oficina de correos de esta ciudad. Pistola en mano, se apoderó de una fuerte cantidad de dinero que contaba en aquel momento el cajero y logró ganar de nuevo la puerta antes de que los atemorizados empleados reaccionasen y se lanzasen en su persecución.

Sin embargo, uno de los empleados, apenas se dió cuenta de que el ladrón iba a escapar impune, se lanzó en su persecución. Al coger el tirador de la puerta recibió una intensa corriente eléctrica, que le hizo lanzar un grito de dolor.

El ladrón, hombre de recursos modernos, había aislado a los empleados de la oficina conectando los hilos de la luz eléctrica con el tirador de la puerta.

Cuando uno de los empleados logró ganar la calle, después de saltar por una ventana, el ladrón había desaparecido, sin dejar rastro, con todo su botín.

### VARIAS DETENCIONES

## Unos obreros que quieren trabajar a la fuerza

En nuestro número de ayer dimos cuenta de que cinco trabajadores afiliados a la Confederación Nacional del Trabajo se habían presentado en un taller de cantero establecido en el paseo de Leñeros, 7, y comenzaron a trabajar sin autorización del dueño. Fueron detenidos; pero después de tomarles declaración se les puso en libertad.

Ayer estos obreros replicaron el hecho, y en vista de ello, el encargado del taller se presentó en la Inspección de Vigilancia de los Cuatro Caminos para ampliar la denuncia presentada. Dijo que el 20 de diciembre tuvo que despachar a 40 obreros de los 65 que tenía en el taller. En los últimos días del mes pasado volvió a admitir más obreros, y los pidió a la U. G. T., de donde le dijeron que no podía admitir a los afiliados de la Confederación, porque en este caso ellos, que son mayoría, al entrar a trabajar aquéllos, se declararían en huelga de brazos caídos. De la Comisaría se reclamó, como el día anterior, el servicio de los guardias de asalto, que detuvieron a los cinco obreros, y una vez que prestaron declaración fueron puestos en libertad.

## Triste situación en Marbella por el temporal

MARBELLA 2 (11,30 m.).—Desde hace varios días reinan fuertes temporales y lluvias incansables, que tienen paralizadas las faenas de pesca y el trabajo agrícola. Numerosos grupos de obreros y mujeres acuden al Ayuntamiento pidiendo trabajo y socorros. (Febus.)

gracias a los inconformes y los rebeldes que—cuando no disponen de otras—emplean las armas de la sátira. ¿Concibe usted la Revolución francesa sin Voltaire?

—Pero aquí no se trata de mejorar la República, sino de destruirla.

—No importa. Nada más salvable ni más útil que conocer las intenciones del adversario. La República española tiene dos clases de adversarios: los que sueñan con restauraciones monárquicas y los que preconizan un Estado soviético. Unos y otros se dedican por todos los medios a vejar y hostilizar la República. Entendiendo

que Admitido. Ningún republicano consciente podía esperar lo contrario: la adhesión de todos los españoles, la sumisión de todos los partidos, de todas las tendencias, a la República de abril. República recién nacida, indefinida... No hacemos ahora—en la calle, en la Prensa, en el Parlamento—sino definir la República. Estos la quieren de un modo. Y algunos, de ningún modo. Lo que nos importa es la opinión pública, en su gran mayoría republicana.

—Entonces usted estima que no hacen ningún daño los "descreditadores" de la República?

—Ninguno. Porque no tienen razón. Porque esta República es el régimen más honesto que hasta ahora ha tenido España. Porque nunca se ha gobernado a España con tanta inteligencia ni con mayor dignidad. No quiere esto decir que el actual Gobierno, que las actuales Cortes, sean insustituibles. Quiere decir que por primera vez cuenta España con un sistema político nacional, popular, que le permite elegir sus gobernantes, sostenerlos o rechazarlos, según su conducta. Los que hoy asumen el Poder serán substituidos por otros, alterna-rán, colaborarán con otros en el Poder. La crítica razonada de sus actos les habrá favorecido, instruido. La sátira sólo habrá utilizado a los mediocres y a los ineptos, rindiendo un servicio a la República.

—De todas formas—susurró nuestro amigo—, hay en algunos corazones demasiado veneno; en algunas bocas, demasiada hiel...

—Y nosotros:

—¡Déjelos que escupan el veneno y la hiel...

ALBERTO INSUA

## Hallazgo de una bomba

SAN SEBASTIÁN 2 (3,35 t.). En un caserío de Oyarzun el vecino Saturnino Lorente encontró en un puchero una bomba de mano, que ha entregado a las autoridades.

### EN EL PUEBLO DE OLIVA

## EL PALACIO DE OSUNA SE ESTÁ HUNDIENDO

Los moradores han sido retenidos para desalojarlo

VALENCIA 2 (3 t.).—El arquitecto auxiliar de la Comisión Provincial de Monumentos ha girado una visita de inspección al Palacio de Osuna, en la población de Oliva, que se encuentra en estado ruinoso por la acción del tiempo y las lluvias, con evidente peligro para sus moradores. El gobernador civil ha ordenado urgentemente al alcalde que invite a los moradores del palacio a que lo desalojen inmediatamente. Probablemente, dado su deterioro, no podrá ser restaurado y habrá que derribarlo.

### ATRACO EN ZARAGOZA

## A UNA MUJER LE QUITAN CINCUENTA PESETAS

Le arrebataron el bolso de mano y la arrojaron al suelo

ZARAGOZA 2 (3 t.).—Esta mañana la mujer de un guardafreno de la Compañía de M. Z. A., llamada Paula López, ha denunciado en la Comisaría que cuando se dirigía a la Facultad de Medicina y se encontró frente a la Escuela de Joaquín Costa, dos individuos se abalanzaron sobre ella y la amenazaron, robándole el bolso. Este no contenía más que un billete de cincuenta pesetas. Paula cayó al suelo y fue auxiliada por unos transeúntes. (Febus.)

### EL HIJITO DE LINDBERGH

## HA SIDO RAPTADO CUANDO DORMIA TRANQUILAMENTE EN SU CUNA

CON EL PROPOSITO DE OBTENER UN GRAN RESCATE

NUEVA YORK 2.—Un hijo de pocos meses del as de la aviación norteamericana, el coronel Lindbergh, ha sido raptado cuando el niño estaba acostado en su cuna.

Los padres se encontraban en la casa en el momento de ocurrir el robo en una habitación del piso inferior. No se ha encontrado el menor rastro de los autores. Únicamente se ha encontrado a pocos metros de la casa una escalera de mano que indudablemente debieron de emplear los autores del robo.

El coronel Lindbergh y su esposa habían ido a pasar unos días en una casa de campo de madera, completamente aislada, encuadrada cerca del pueblo de Hopewell, en el Estado de Nueva Jersey. El robo del niño ocurrió ayer en las primeras horas de la noche.

La Policía cree que se trata de un rapto realizado para conseguir un fuerte rescate.

La noticia, por la personalidad y popularidad de los padres del niño, ha causado enorme impresión en los Estados Unidos. (Associated Press.)

### REFLEJOS

## ¡ES BASTANTE GARANTIZAR!

### EL MAR Y LAS VIDAS

El orden del día de ayer, ese papelito que redacta a diario don Julián Besteiro señalando la lección a sus 46 muchachos parlamentarios, trae algo inaudito, algo superheróico, algo por encima de toda ponderación. Decía así respecto a uno de los proyectos para aprobar: "Autorizando al Gobierno para ratificar el Convenio internacional para la seguridad de la vida humana en el mar."

«No les asombra a ustedes...»



¿Cómo es posible asegurar la vida humana en el mar?...

Mucho pueden los convenios internacionales; mucho significa una autorización dada por un Gobierno; pero estimamos que todo esto, con ser tan respetable, es una gota de agua para cualquiera de los dos prestigiosos océanos.

Acaso esta idea tenga su fundamento en el nombre de Pacífico con que Nygues de Balbo bautizó al nuevo mar que descubrió desde las alturas de Panamá; mas esto no es de fiar: el Pacífico tiene malas pulgas y su nombre es pura ironía. Indudablemente, ni éste, ni el Atlántico, ni aun el civilizado Mediterráneo autorizan estos alegres optimismos del Convenio internacional.

Protestamos, pues, en nombre de la soberanía y libertad del mar y consideramos tal autorización un tanto vanidosa. ¡Ahí es nada, la seguridad de la vida humana en el mar! ¡Cuálquiera la garantiza!

Sin embargo, no es de despreciar la autoridad ultrasonora de unas Constituyentes. Cuando ellas lo afirman...

### Homicida absuelto

#### HABIA MATADO INVOLUNTARIAMENTE A UN ANCIANO

BILBAO 1.—Se ha celebrado en la Audiencia un juicio por jurados en causa seguida por homicidio a la joven Margarita Muguerza, de veintiséis años, que en el pueblo de Ermua, del que es vecina, dió muerte por imprudencia al anciano de setenta y cuatro años Cipriano Berreaga. Según los autos, la joven se encontró en la escalera de su casa con este anciano, quien al parecer se proponía, empujándolo aquella, y rodando el viejo por las escaleras, falleciendo a consecuencia de las heridas que sufrió en la caída.

El fiscal pidió para la procesada la pena de ocho años y un mes de prisión, más 5.000 pesetas a la familia de la víctima. La Sala absolvió a la procesada. (Febus.)

### LAS RESPONSABILIDADES

## EN EL DICTAMEN DE LA COMISIÓN SE PIDE LA INHABILITACIÓN PERPETUA Y EL CONFINAMIENTO PARA GENERALES Y MINISTROS DE LA DICTADURA

Terminado el debate político se reunieron los miembros de la Comisión parlamentaria de Responsabilidades. Se hizo un alto para que los diputados que constituyen la Comisión pudieran votar en el proyecto del ministro de la Guerra, y terminada la votación prosiguió el estudio del delicado problema que la Comisión tiene sobre sí.

A las diez y cuarto se dió por terminada la reunión, y los miembros de la Comisión parlamentaria se mostraron herméticos en cuanto a las orientaciones adoptadas, remitiendo a los periodistas a la referencia que diera el Sr. Cordero, como presidente.

Según el diputado socialista, ha quedado redactado el dictamen que ha de presentarse a la Cámara, previa una minuciosa revisión de hechos y calificaciones. El Sr. Cordero se excusó de ser más explícito y de dar un avance del sentido del dictamen.

El Sr. Rojo Villanova manifestó a los informadores que él había presentado un voto particular en el sentido de que sólo cabe aplicar a los encartados la pena de inhabilitación.

La sanción entiende que debe recaer sobre los generales y ministros de la Dictadura, excepto sobre los Sres. Cavalcanti, Ardanaz, Muñoz Cobos y Castedo, en quienes concurren circunstancias atenuantes tales, que aconsejan la libre absolución.

\* \* \*

Por referencias obtenidas de otras personas, parece que el dictamen que se somete a la Cámara es de inhabilitación perpetua y confinamiento de los encartados en las responsabilidades por el golpe de Estado de 13 de septiembre.

## LA CENA DE LAS BURLAS

### ACUMULAR DIFICULTADES

A los pobres infelices que creímos agotada ya la reserva de dificultades, que los años en curso no cesan de prodigar nos presenta otra nueva, a ser cierto lo que en su primera plana de hoy refiere un diario matinal bajo un grabado muy sugestivo: como que representa una muchacha indistinta que tiene en la mano algo parecido a los arrumbados símbolos de la realeza, una esferita sobre una empuñadura.

Es el "biloquet", juego francés, inventado, según el colega, por Enrique IV, pero, sin duda, presentado por los doceales de la corte de Enrique III, diestros en el arte de lanzar la esfera, sujetos por un cordel a uno de sus polos, con la habilidad necesaria para que el otro polo, perforado, entre en el vástago.

los arrumbados símbolos de la realeza, una esferita sobre una empuñadura.

Es el "biloquet", juego francés,

la audiencia de los comediantes rusos, se habla mucho estos días del Teatro Artístico de Moscú. Unos lo escriben así, y casi todos lo pronuncian de igual manera, aunque lo escriban a la francesa, Moscou; pero hasta los que dicen Moscou, haciendo, como en buen castellano o en buen catalán, sonar las dos vocales, siguen una costumbre ni antigua ni justificada por otras razones.

Los rusos dicen, poco más o menos, Moscú. ¡Por qué no hablamos de decir nosotros, ya que se dice en español calderoniano Moscovia, como nombre de país, la misma palabra como nombre de la ciudad, o mejor, Moscova, que tiene sonido español y se parece a